
te. Ahora cuando las cosas están 
cambiando yo creo que hay que ha
cer algunas reflexiones desde ese 
punto de vista. El castellano- 
manchego blando con respecto al 
transcurrir del tiempo... en determ i
nado sentido pero tam bién hay que 
explicar esa determ inada blandura 
en términos de cautela,¿no? El cam 
pesino es un ser cauteloso, el cam pe
sino de tierras altas es aún más cau
teloso; no es los monegros, pero 
tam poco es la huerta valenciana 
como extremos de las dificultades y 
las facilidades en la agricultura, lo 
que es evidente es que el campesino 
manchego está habituado a ciertas 
extremosidades climáticas; es tierra 
de paso, es tierra llana y todas las tie
rras llanas son de paso y en todas las 
tierras de paso son norm alm ente es
cenarios de conflicto y todos los que 
contem plan el conflicto tienden más 
bien a escaparse, por aquí han pasa
do, ¿no?, las de Santiago y ha pasado 
la afrancesada, y los carlistas y es 
una de las cosas que se recuerda 
poco y mal, pero nuestras tierras han 
sido objeto y escenario de muchas 
batallas cruentas, yo creo que esto 
explica también ese carácter caute
loso y la gente se va.

VOLVER EN VACACIONES

-¿Cóm o se podría estim ular a los 
empresarios para que crearan rique
za y la gente volviera, hay alguna so
lución para ello?

-Se puede intentar todo incluso el 
arbitrismo, pero en curva demográ
fica desde ese punto de vista es im 
parable; primero por una razón de 
vida, los que se han instalado en zo
nas industriales es muy difícil que 
vuelvan a su punto de origen, yo 
creo que sí que se está produciendo 
una vuelta de otro tipo a lo entraña
ble que sería que aquéllos que em i
graron entre los años cincuenta y se
senta, en estos momentos están ad
quiriendo casas en su pueblo, no 
para vivir allí pero sí para volver en 
vacaciones; eso se nota en los pue
blos hoy.

-¿El regreso del fin de semana a 
pesar del paro?

-Sí; en la región hay zonas diver
sas en cuanto al paro; Albacete tiene 
un índice de paro bastante alto, 
Cuenca lo tiene bastante bajo.

-¿Albacete es la provincia con 
más paro de toda Europa?

-N o  creo que llegue a tanto; yo 
nunca m anipularía el paro como 
hace el vicepresidente del gobierno, 
con las estadísticas. Si digo que 
Cuenca no tiene paro es porque 
prácticamente está vacía. Creo que 
todas las provincias, allá por mil no
vecientos, tenían más habitantes de
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los que tienen ahora y eso sí que es 
un dato tremendo. Ha habido algún 
momento en donde se ha puesto 
toda la confianza del m undo en la 
industrialización como la gran fuen
te de riqueza; creo que ese m omento 
ha pasado y estamos viendo todos 
los problemas que plantea la indus
tria mal diseñada, concretam ente la 
reconversión industrial. Los euro
peos están viviendo muchos de los 
problemas planteados por una in
dustrialización deshumanizada; 
creo que hay partes del modelo no 
económico, del modelo de desarro
llo industrial y económico general 
que están puestas seriamente en 
duda y creo que tenemos que partir 
de esos datos para no caer en los 
errores del pasado. La industria tie
ne que basarse en los datos como ha 
sido tradicionalm ente, recursos m a
teriales naturales y recursos hum a
nos y los recursos naturales tienen

que estar cerca de los hum anos y vi
ceversa. Una industria a todo precio, 
desde ese punto de vista, es lo que es 
básicamente el corazón de Castilla- 
La M ancha, no tendría sentido por
que no existen los recursos natura
les. Existen otro tipo de recursos: 
¿por qué no pensar en industrias de 
transformación alim enticia, cuando 
los recursos alimenticios están ahí y 
además existen consiguientemente 
los recursos humanos? ¿Por qué no, 
hablando del turism o, hacer una 
zona que por su carácter despobla
do, sería especialmente agradable 
para la atracción de ese turismo? 
¿Por qué no potenciar actividades de 
tipo deportivo agrícola, como pue
den ser la pesca y la caza? Pero pen
sar que se va a producir un boom de
mográfico de nuevo o pensar que te
nemos que retraer a nuestras pobla
ciones ¡qué más quisiera yo! de Cas
tilla-La M ancha que en este m o
m ento están en paro en Madrid. Va
lencia o Barcelona y pudieran ser 
reempleados en la región, es difícil. 
Vamos a ver si lo conseguimos por 
lo menos en parte, pero no pensando 
en grandes esquemas ajenos de desa
rrollo industrial, que serían indebi
dos sino en una racionalización más 
profunda de toda la actividad agríco-
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